

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 4 de Agosto de 1900

Año XXIX. Núm. 8.220

## EL REGICIDIO

Si el regicidio pudiera tener patria, diríase que tal patria era Italia.

Data su gran auge en el suelo del Lacio de la época del Imperio romano y de los últimos tiempos de la gran República.

César, Claudio, Neron, todos los grandes monstruos de aquel período de oprobio para la Humanidad, perecieron de muerte violenta, á mano armada.

La servilidad de los indignos descendientes de la gran República; la petulante audacia de sus Césares; la confusión universal de aquellos postreros períodos del Antiguo Mundo, de aquel caos moral y religioso en que se hallaba la Humanidad antes de la aparición del Cristianismo, todo contribuyó á pervertir, á exagerar, á hacer caer en un abismo de caprichosas locuras cuantas ideas dicen relacion al respeto á los Príncipes.

Si los crímenes contra los Soberanos son real y efectivamente grandes crímenes, aquella edad los quiso engrandecer de tal modo, que los convirtió en actos semidivinos. La apoteosis de los Emperadores trajo consigo estas desatinadas consecuencias.

Entonces fué cuando hasta sus estatuas mismas se pusieron bajo la garantía de la ley, y el destruirlas, el tirar contra ellas una piedra, el venderlas, fueron crímenes de *lesa majestad*, y se castigaron con la muerte. Entonces fué cuando se admitieron como acusadores y testigos para estos delitos á cuantos no podían serlo para ningunos otros. Entonces fué cuando ni el propio sepulcro sirvió ya de defensa á los que á él hablan bajado, y alcanzaron ó quisieron alcanzar por primera vez las penas mas de lo que es permitido al poder de los hombres.

La palabra, *lesa majestad*, como después la de *herejía*, lo justificó todo y autorizó para todo, y adquiriendo á fuerza de traslaciones y metáforas una extension horrible, convirtió, no sólo á las personas, sino hasta los nombres de los Soberanos, en *idosos* cruentos, que pedían sangre por leve que fuese la falta que respecto á ellos se hubiese cometido.

Y sin embargo, tanta sangre derramada no impidió que Roma fuese en la antigüedad la que abrigara mayor cantidad de regicidas. Allí se inventó el veneno de Locusta. Y por efecto de una sola conspiracion, la de Vindice, perecieron Pison, Séneca, Anneo Lucano, Tulio Sculcion, Fenio Rufo, Asprio, Aurérico, Tugurino, Claudio Marcial, Statio Domicio, Plaucio Laterano, Próculo, Próximo, y hasta la propia Emperatriz Popea.

El veneno de Locusta renació después de la Edad Media, bajo la forma terrible del veneno de los Borgias. Y si antes lo habían utilizado Emperadores, patricios, augustanos, luego lo utiliza-

ron Papas, Emperadores y nobles. La tradicion seguía, la horrenda tradicion nacida en los últimos días de la corrompida Roma. ¿Habrá exageracion al decir que Italia parece patria de todos esos crímenes?

Ciertamente que en todas las naciones hubo regicidas. Desde Jacobo Clemente, Francia no dejó de conocerlos. Recuérdese el atentado de Damiens contra Luis XV. El Soberano estuvo á punto de morir de la herida que le hizo con un cortaplumas Damiens. El cuerpo de éste, dicen las historias, fué *ecartelé*.

Y después, los atentados contra los Soberanos de Francia forman legion. La *máquina infernal* dispuesta para que sucumbiese Napoleon I, es de los crímenes que hacen época. No menos famoso fué el intento de asesinato del Emperador en Viena. El criminal era un estudiante tan joven, que á Bonaparte le daba lástima, y lo quería perdonar. Ya en el Consejo de guerra le indujo á que pidiera gracia y confesase su falta. El estudiante se negó, y frente al amo del mundo mantuvo su conviccion de que debía morir, porque turbaba la paz universal.

En España hemos tenido igualmente ejemplos famosos, y nadie olvidará el del cura Merino; que por sus discursos y escritos, puede figurar como *celebridad* europea en los anales del regicidio.

El regicidio defendido, aconsejado, por un Padre Mariana con argumentos de la Teología, de la Fisiología y del Derecho público. Hoy ya no se encontraría un solo discípulo de esas doctrinas; pero al condenarlas, preciso es no olvidar que varones justos y prudentes las mantuvieron. Lo cual probará que épocas de tiranía son las que traen tales excesos y hasta su justificacion.

Pero en fin, y aunque todos los pueblos hayan conocido esa plaga desde la mas remota antigüedad, no podrá negarse que los italianos han sido y son como especialistas en el género, y han hecho de él cual artículo de exportacion.

Casario, el que mató al buen presidente Carnot, italiano era. Angiolillo, el autor de la catástrofe de Santa Agueda, italiano era. Italiano fué Orsini, el que prepara las bombas contra Napoleon III. ¿Para qué recordar otros nombres? En Inglaterra, en Austria, en Francia, en España, se han conocido los efectos de esa fruta, que en el Lacio nace y allí crece, y desde allí por la tierra se esparce.

No solamente la han exportado, pues aun les quedó simiente para su propia patria, y este mismo infortunado Humberto ya estuvo á punto de perecer cuando el atentado de Pasavante.

Fuera injusticia suponer que ese crimen solo se da en Italia. El Czar Alejandro en Rusia; presidentes de la República como Garfield, en los Estados Unidos; la Emperatriz de Austria, han

sucumbido de trágica manera. Y es que las cimas de la sociedad en el mundo moral, como las cimas de la Naturaleza en el mundo físico, atraen el rayo...

## DEL EXTRANJERO

La «Nueva Prensa», de Viena, con motivo del discurso del emperador de Alemania dirigido á las tropas expedicionarias de China, en el momento de su embarque, dice:

«Si verdaderamente el emperador ha dado la orden de matar sin cuartel, es la ruptura con las tradiciones del ejército alemán.»

La «Nueva Prensa», espera que las palabras atribuidas al emperador, han sido mal interpretadas.

El «Ostdeutsche Rundschau», dice que el discurso del emperador Guillermo II tendrá gran resonancia en toda la Alemania. Es un llamamiento poderoso á las tropas para vengar el honor nacional.

A este propósito, «Le Matin» de París, dice que si el emperador alemán quiere que sus soldados se conduzcan como chinos, él es el que dará el ejemplo y que si de represalias se trata, puesto que hay en Berlin un representante de China, que haga también asesinarlo como al representante de Alemania en Pekio.

Pero, añade, se guardará bien de hacerlo, porque á pesar de todo es un civilizado y su discurso es solo *para literatura*, solamente que no es preciso hacer literatura, en las circunstancias presentes, cuando se es emperador y se habla á soldados.

Dicen de Shanghai, que se ha decidido poner la concesion francesa en estado de defensa, á petición de las autoridades francesas.

El comandante del crucero holandés «Holland» se ha encargado de ello.

Los buques italianos «Stromboli» y «Vesubio», tienen orden de esperar en Singapoore á las tropas italianas, para escoltarlas.

El buque «Vittor-Pisani» continuará su viaje á China.

Telegrafian de Shanghai con fecha 30 de Julio:

La crisis se aproxima rápidamente aquí; los buques de guerra se concentran y reina en la ciudad y en los contornos una actividad extraordinaria.

Órdenes de origen chino, enviadas á todos los puertos y á todas las guarniciones, disponen que se esté pronto á toda eventualidad.

Corre el rumor de que 10.000 nombres de tropa, se reconcentran en secreto en las cercanías de Shanghai y de Woo Sung.

El arsenal de Nankin, ha recibido orden de suministrar una gran cantidad de sables y de hachas.

Los boxers están en Nankin y se ex-

tienden por el valle de Yang-Tsé.

La mayor parte se dirigen por Shang disfrazados de coolis indígenas ó de sacerdotes.

Según un telegrama de Shanghai recibido en Tokio, de donde lo comunican á Europa, los misioneros extranjeros y los cristianos indígenas han sido atacados en Pao Ting-Fu por los boxers.

Un médico extranjero y 2.000 cristianos han sido asesinados y destruidas sus casas.

Se anuncia que el general chino Li-Ho Keb, que marcha hácia Pekin, ha mandado á sus soldados que maten á todos los cristianos que encuentren á su paso.

El ministerio de la Guerra de los Estados Unidos ha adquirido muchas baterías de campaña para China, y han sido tomadas las necesarias medidas á fin de instalar y mantener por lo menos 6.000 americanos, en China, durante seis meses.

El día 26, el destacamento ruso del coronel Sheverin ha tomado y quemado la colonia china de Mokho, situada sobre la orilla derecha del Amur, en frente de la estacion cosaca Tgnashins.

Mokho era el centro de la administracion china de las minas de oro, con 10.000 habitantes y 800 soldados chinos que han emprendido la fuga.

Los rusos han dejado allí un puesto. Sus pérdidas se elevan á 2 muertos y 6 heridos.

El «Times» del 29, publica el siguiente telegrama de Shanghai:

«Se sabe por conducto japonés, que Li-Ping Heng se adelanta rápidamente hácia Pekin. Lu Chuang-Lin, gobernador de Kiang-Son, acompañado de fuerza imponente y bien armada, deja á Yan-Chan para seguir el mismo camino que Li Ping-Heng. La llegada al Norte de estos dos funcionarios, conocidos por sus ideas anti extranjeras, no puede menos de agravar seriamente la situacion.»

El general French ha ocupado á Middleburg, después de un movimiento envolvente y de haber rechazado á los boers. Solo ha tenido una débil resistencia en Wilge River. Los boers han tenido seis muertos.

El general D. K. en marcha sobre la izquierda á encontrar al enemigo cerca de aquel sitio.

El general Pole Carew, con la brigada de guardias, ha llegado á Brugspruit á 20 millas al O. de Middleburg.

Las fuerzas del general French, reforzadas por la infantería montada, mantienen las comunicaciones sobre el rio Klain Olifants.

El ferrocarril entre Pretoria y Brugspruit está bien guardado.

La línea de Balmoral á Middleburg está intacta.

MM. Fischer, Wessel y Wolmarans,

delegados de las repúblicas sudafricanas, han remitido una memoria á la conferencia de la Union interparlamentaria, que se reunirá en París en el palacio del Senado.

Los delegados demuestran en ella que la guerra dirigida contra ellos, no tiene mas móvil que la avaricia de un suelo rico en minas de oro.

El día 27 de Julio último llegó á Argel el célebre exalcalde de aquella ciudad Max Regis y sus compañeros.

Una multitud inmensa le recibió en los muelles, y el Consejo municipal le saludó á su llegada, conduciéndole al hotel de Ville, á cuyo balcon se asomó pronunciando un discurso, en el que hizo acendradas declaraciones de patriotismo, terminando con vivas á Francia y á Argelia, extrañándose todos de que no diese ningún muera á los judíos.

Ha salido después para Mustapha, la ciudad antisemítica, teatro de sus últimas hazañas.

La sesion solemne de apertura del séptimo Congreso de las Asociaciones de la Prensa, ha tenido lugar el día 30 en el gran anfiteatro de la Sorbona, bajo la presidencia de M. Loubet, presidente de la República francesa.

Los miembros de las Asociaciones han recibido un distintivo de plata. Cada congresista conservará como recuerdo una bonita cartera de cuero con tarjetas postales, en las que está dibujado el pabellon de la Prensa.

Los delegados, en número de 410, han sido recibidos, por la noche á las nueve, en la sala de fiestas, en el primer piso del pabellon.

La reina Pia de Portugal ha llegado el lunes á Aix les Bains, siendo recibida por la municipalidad en la estacion, que estaba soberbiamente engalanada.

En Lyon se ha descubierto el cadáver, completamente desnudo, de una joven de quince años, encerrado en un saco de tela gruesa.

El fúnebre hallazgo fué descubierto en un terreno cercano al camino de Croise Barret. No se ha podido, hasta ahora, identificar la persona, por tener el rostro desfigurado á fuerza de golpes.

La ex-emperatriz Eugenia se encuentra en el castillo de Arenenberg, en Suiza, y que es el mismo de donde salió el manifiesto del príncipe Víctor.

La ex-emperatriz, que residió en otro castillo durante muchos años, no había vuelto á él desde 1890.

Los telegramas de Berlín reproducen la alocucion dirigida por el kaiser á las tropas expedicionarias alemanes, embarcadas en Bremerhaven.

Recomendó el monarca á los soldados, que no olviden la gloria de la bandera alemana al vengar la muerte del embajador baron de Ketteler y de numerosos europeos.

«¡Ojalá—añadió el kaiser—que aún después de transcurrir mil años, el nombre de Alemania imponga tal respeto en China, que ningún súbdito de aquel imperio se atreva á mirar con malos ojos á un súbdito alemán.»

«Cuando estéis delante del enemigo, sabed que no hay perdón y que no se harán prisioneros.»

Añadió el emperador Guillermo que ha llegado el momento de mostrar las excelencias de la instruccion militar

alemana. Y terminó pidiendo á Dios que bendiga á las tropas que iban á partir, declarando que las acompañarán sus votos por el triunfo de las armas.

«¡Que Dios no abandone vuestras banderas—exclamó por último Guillermo II—y permita al cristianismo penetrar en el país adonde vais! Cuento para ello con el juramento de fidelidad que habeis hecho ante vuestra bandera»

Ha sido comunicada á los periódicos de Lóndres una nota oficiosa en que se dice que las seguridades dadas por el gobierno chino, relativamente á hallarse sanos y salvos los representantes de Europa en Pekín, ya no son dignas de ser tomadas en consideracion.

Si el gobierno chino hubiera procedido de buena fé, ha pasado ya bastante tiempo para que se hubieran recibido comunicaciones directas de los mismos embajadores extranjeros en Pekín, toda vez que los telegramas chinos dejan entender que los ministros europeos no se hallan incomunicados, y que todos cuantos tratan de visitarles tienen libre acceso cerca de ellos.

Telegrafian de Panamá al «Herald» que, á pesar del armisticio y por efecto, según se cree, de una mala inteligencia, los insurrectos volvieron de repente el miércoles á atacar á Panamá. Hubo un encarnizado combate que duró once horas.

Los rebeldes dieron una carga tras otra contra los atrincheramientos de los gubernamentales, pero fueron rechazados cada vez con grandes pérdidas. En una trinchera defendida casi exclusivamente por jóvenes de Panamá, casi todos los defensores fueron muertos ó heridos.

El jueves por la mañana los rebeldes hubieron de emprender la retirada á la posición que ocupaban en el momento de ajustarse el armisticio y la llegada de los refuerzos del gobierno procedentes de Colon decidió de la suerte de la batalla.

A mediodía estaba ajustada la paz.

Los extranjeros que han tomado parte en la rebelion tienen una semana para salir del país, del cual quedan definitivamente expulsados.

Se procede activamente por ambas partes al levantamiento de los muertos.

Reina la tranquilidad en el departamento de Colon. Ningún daño se ha causado á las casas de Panamá. Los residentes extranjeros ningún perjuicio han sufrido en sus intereses.

La «Militar Wochemblatt», importante revista alemana, publica un resumen de las fuerzas que Europa, América y el Japon van á poner en movimiento contra China. Según dicho periódico, hasta mediados de julio había allí las tropas siguientes:

En Tien-Tsin y Takú, unos 22.000 hombres, con 80 cañones y 12 ametralladoras. En Pekín, 480 hombres. En la Península de Kuan-Tun, 20.000 rusos con 32 cañones, por haber sido reforzadas con destacamentos procedentes de Siberia las guarniciones de aquel territorio, que pertenecen á Rusia.

En Kiso-Chiao tiene Alemania 1.600 hombres con 16 cañones de campaña, 12 de fortaleza y seis ametralladoras. Total, y no contando el corto contingente situado en Pekín, sobre unos 43.000 hombres.

En viaje están, desde Francia, Alemania y la India, cerca de 15.000 soldados, y además parte de la division naval que salió del Japon.

En preparacion se hallan tropas que alcanzarán una cifra de 57.600 hombres, con 144 cañones, á saber: alemanes, 11.344 con 30 cañones; japoneses, 16.000, con 36; rusos, 20.000, con 48; franceses, americanos é italianos, unos 10.000, con 30.

De este modo se logrará reunir en China, si esos datos son exactos, un ejército internacional compuesto de 50.000 rusos, 16.000 alemanes, 12.000 ingleses, 6.000 franceses, 21.000 japoneses, 7.000 americanos, 2.000 italianos y 170 austriacos; total, 114.170 hombres, con 311 cañones y 36 ametralladoras.

## Las 35 curiosidades de la Exposicion de París

1 El cosmorama, en el cual se ve la tierra, el sol y las estrellas.

2 El telescopio gigantesco que permite ver la luna á pocas millas de distancia de la tierra.

3 El marcorama; que es un viaje simulado, por mar, hecho en tierra firme.

4 Un volcán en actividad que produce erupciones y temblores de tierra diariamente.

5 La galería de las tinieblas en donde el visitante camina sobre las nubes.

6 El mundo subterráneo, en el que se ven las ricas minas de oro y plata, y como son trabajadas.

7 El palacio de la luz; con paredes de espejos y cristal, tachonadas de diamantes y colgaduras de perlas.

8 El palacio de las nubes, una gran casa aérea en forma de castillo, en la cual hay un café salon de concierto, de baile, y se eleva á 2.000 pies sobre los terrenos de la exposicion.

9 La gran *Luz de Kimberley*, un diamante que vale 2.000.000 oro y que es el mas grande del mundo.

10 La casa encantada, en que todo está al revés y las personas caminan por el techo como las moscas.

11 La estatua de oro macizo de Maud Adams, que vale duros 200.000 oro.

12 Una costa de mar con agua salada, extralda del Océano con una bomba, á 125 millas de distancia.

13 Restauracion del antiguo Paris de hace 500 años, con su real corte, ministriles y torneos.

14 Las aceras que andan, en las cuales se puede ver toda la exposicion sin dar un paso.

15 El fondo del Océano con un buque sumergido y la curiosa naturaleza submarina.

16 El palacio de oro de Africa, decorado con el esplendor de lo exótico, y la real corte del rey Menelik.

17 La miniatura de los Alpes con los guías de la montaña y los chalets suizos en el corazon de París.

18 Un viaje en un proyectil, en el que la persona que está adentro sale disparada por un verdadero mortero de guerra.

19 El palacio de vidrio, de horticultura, con una isla tropical, una villa de la India oriental y habitantes en sus trajes naturales.

20 Un palacio de hadas, bajo el Sena, con sirenas y el Lore'ey.

21 Reproduccion de la ciudad de Venecia con sus canales, góndolas y antiguos palacios.

22 El tonel de vino mas grande del mundo, que mide 45 pies de alto, y en cuya tapa superior hay un salon de baile.

23 Un templo japonés y jardines orientales, con bailarinas, muchachas de Tokio.

24 Un palacio hecho de maíz americano, con las paredes construidas con tallos de la planta, y la torre de la mazorca de la misma.

25 Buques movidos por la electricidad que navegarán en el Sena, á razon de cincuenta millas por hora.

26 Un automóvil y palacio bicicleta con un circo para carreras y exhibiciones.

27 El panorama del mundo, que representará un viaje alrededor de éste, en sesenta minutos.

28 Una restauracion de la ciudad de Pompeya, con mujeres y matronas romanas en los trajes de hace 1800 años.

29 La mezquita de Omar, de Jerusalem, que permanece en el lugar donde estuvo el templo de Salomon.

30 El palacio de los trajes, en el cual están á la vista las modas de los vestidos de todas las épocas y naciones.

31 La exposicion de la oficina de

correo, que estará en la cúspide de la torre Eiffel, á 1.000 pies de altura.

32 Una rueda monstruosa, que es dos veces mas grande que la «Ferris» del «World's Effir» de Chicago.

33 El polo norte con témpanos de hielo y casas de esquimales, hecho con bloks de hielo, con una temperatura mantenida á 80 grados bajo cero por el aire líquido.

34 El palacio de las fiestas, donde hermosas mujeres de todas las naciones harán conocer, ejecutándolas, las danzas y festivales del mundo entero.

35 Los potentados mas originales del mundo, y el emperador Menelik de Abisinia, el rey y la reina de Siam, el swat de India, el tam de Navanagar en Asia, y emir de Afganistan, quienes visitarán la exposicion como huéspedes del gobierno francés.

## Gacetilla

La temperatura máxima de hoy ha sido de 26°0' y la mínima de 22°2'.

Nos ha de permitir el Sr. Alcalde de Villa Carlos un raego en nombre de la Colonia Mahonesa que veranea en dicho pueblo.

Todas las tardes aprovechando las horas en que el sol marcha al ocaso, se bañan en el muelle llamado *d'en Pons*, varios muchachos, efectuándolo algunos de modo que desdican de la cultura de aquellos habitantes, viéndose por lo tanto imposibilitadas las familias, y en particular las señoras, de asomarse á la rampa que da al expresado muelle ó bajarse al mismo para gozar de las mas salutariferas horas de la tarde, teniendo que retirarse á sus casas para no exponerse á que algún grandullon haga alarde de su cultura.

Existiendo tantos otros puntos mas retirados que aquel que nos ocupa para ejercitarse en la natacion, verian dichas familias, con beneplácito, una disposicion de aquella autoridad local que pusiera fin al abuso que denunciamos.

Programa de las piezas que ejecutará la música del Regimiento de Baleares n.º 2, en el paseo de Isabel II, mañana por la tarde de 7 á 8 y media:

- 1.º Paso doble «El Aristócrata».—Pozo.
- 2.º Jota «Gigantes y Cabezudos».—Caballero.
- 3.º Fantasía «Un viaje por mar».—Rodríguez.
- 4.º Preludio «El Anillo de Hierro».—Marques.
- 5.º Paso doble «El alumno».—Pozo.

Por el ministerio de la Guerra se ha pedido á las Capitanías generales que remitan, con la urgencia posible, relacion nominal de los individuos de tropa que en sus respectivos distritos se encuentran en espectacion de retiro ó ingreso en invalidos por inútiles para el servicio, manifestando el cuerpo á que se hallen agregados para el percibo de sus haberes.

Esta noche tendrán lugar en el casino de L'umesanas los bailes públicos como primer número de los festejos populares para la fiesta cívica que en atencion al Santo Titular del mismo celebra dicho poblado en el día de mañana.

En el vapor correo «Menorquin» en el día de mañana, saldrá para incorporarse al grupo á que ha sido destinado, para marchar á París, el obrero designado por la Sociedad cooperativa «Paz y Trabajo» de esta ciudad D. Jaime Gomila Pons, para visitar y estudiar la Exposicion que se está celebrando en la capital de Francia.

Por el agente de Vigilancia D. José Bonet, de servicio en el mercado, esta mañana han sido denunciadas dos langostas, por estar actualmente en el período de su veda.

Dichos crustáceos por orden de la autoridad han sido entregadas á la Casa de Misericordia.

En la casa n.º 1 de la calle de la Reina se recibió en el correo último una bicicleta casi nueva para uso de señora, que, apesar de haber costado 700 francos se cederá por el módico precio de 250 pesetas ó sean 50 duros.

Con carbon mineral para la «Sociedad Mahonesa de Vapores», es esperado el lunes á este puerto el vapor mercante «Antonio Roca».

La misa del Regimiento mañana la oirán sus individuos á las 6 y media en el patio de los cuarteles donde se alojan.

En el «Círculo Menorquina» mañana se expenderán los tan acreditados sorbetes.

Véase en la 4.ª plana el anuncio del nuevo aparato para afeitar. Se devuelve el dinero al comprador, si no le satisface el aparato.

El «Boletín Oficial» de la provincia publica la exposición, Real decreto é Instrucción para llevar á efecto en la Península é islas adyacentes, el Censo general de los habitantes el día 31 de Diciembre de 1900 según lo dispuesto en la ley de 3 de Abril del año actual.

Encabeza dichos documentos una circular del señor Gobernador civil de la provincia, recomendando á los Alcaldes de los pueblos el mas exacto cumplimiento de cuanto se previene en la citada Instrucción.

Leemos en «La Voz de Guipúzcoa» de San Sebastian:

«Desde hace dos dias es objeto de todas las conversaciones, especialmente entre el sexo bello, una dama india que se presenta en los paseos y el Casino, deslumbradora de elegancia y de riqueza.»

Es una señora natural de Calcuta y de puro tipo indio. Entre la gente de su raza será una Venus. En efecto, su figura es irreprochable y en la corrección de sus líneas deja admirar un conjunto escultural. Agréguese á estos atractivos un lujo que nunca con mas motivo puede llamarse asiático, pues aunque viste á la europea, el gusto de sus trajes y la riqueza de sus joyas le dan aires de dama distinguida y potentada, y se comprenderá que las mujeres la proclamen hoy por hoy reina de la moda en este San Sebastian que tiene fama por la belleza, el lujo y la elegancia de sus mujeres.

Su marido, que le acompaña incesantemente, es un tipo de pura raza malaia.

Session del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del señor Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales Sres. Tutzó, Rotger, Barceló, Pons Carreras, Pons Martí, Pons Pons (D. Francisco), Seguí, Mascará y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se aprobaron las subastas de los bailes públicos que han de tener lugar en el caserío de Lumesanas, aldea de San Clemente y anejo pueblo de S. Luis con ocasion de la festividad de sus respectivos Santos Titulares

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda una instancia de D. Antonio Triay Pons, en la que solicita se le abonen los derechos correspondientes á 800 kilos de sal que se hallaban en su establecimiento público de venta al tiempo de practicarse el aforo de especies de consumo en principios de Julio próximo pasado.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de Josefa Sigüenza Medrano, se acordó autorizarla para que construya aceras de ladrillos en la fachada de la casa núm. 12 de la calle de S. Sebastián con las condiciones que se expresan en aquel.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instancia de D. Francisco Tudury Borrás, se acordó autorizarle para que reconstruya la casa núm. 42 del caserío de Lumesanas, conforme con el plano que ha presentado y en la línea fijada en el general de aquel.

En vista de una comunicación de la Junta de Cementerios, se acordó autorizarla para que proceda á blanquear, pintar y reparar los desperfectos de la ermita de Ntra. Sra. de Gracia.

Se acordó quedar enterado de que, en vista de una circular del Sr. Gobernador de la provincia publicada en el «Boletín Oficial» de 28 de Julio último, había el Sr. Alcalde suspendido el sorteo de vocales asociados de la Junta municipal que debía tener lugar en el día de hoy.

Se acordó que la Comisión de Hacienda informe lo que estime procedente sobre el contenido de la disposición segunda de la R. O. de 24 de Julio último, que obliga á este Ayuntamiento á manifestar en el término de tres meses, si esta ó no dispuesto á consignar en presupuesto las cantidades necesarias para completar la plantilla de Institutos de 2.ª enseñanza con arreglo al R. D. de 20 del mismo, y á satisfacer los aumentos de sueldo por acumulación de enseñanzas que en él se conceden.

Se acordó aprobar la cuenta del producto del matadero público obtenido durante el mes de Julio último, y que el líquido de 488'18 pesetas ingrese en caja.

Se acordaron dos pagos con cargo al capítulo de imprevistos.

Se quedó enterado de varias cuentas de conservaciones de calles y de los caminos de Lumesanas á S. Luis y de Favariix, y de las plazas del Príncipe y del Carmen.

Se señaló el orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy —Santo Domingo de Guzmán confesor y fundador.

Santo de mañana.—Ntra. Sra. de las Nieves y S. Emigdio obispo.

Cultos.—Mañana, primer Domingo de Agosto, Dominica IX después de Pentecostés, en la parroquia matriz de Sra. María Misas á las horas de costumbre; á las 10 la mayor con homilia sobre el propio Evangelio; después la Misa última; á las 11 y media se descubrirá S. D. M. practicándose el ejercicio mensual del Apostolado de la Oracion en honor del S. Corazon de Jesús con el Señor de manifiesto y Letanias. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario, plática y los populares cantos Corazon Santo y Oh María; á las 3 y media canto de Vísperas y Completas, después procesion del Santísimo Rosario y explicación de Indulgencias como primer domingo de mes.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen Misas á las 5, 7 y media y 9; á las 10 la mayor con homilia por el Rdo. Sr. Cura-Regente. Por la tarde Catecismo para niños; á las 3 y media se descubrirá S. D. M. prosiguiendo la Oracion de Cuarenta Horas, Vísperas, Rosario, Sagrado Trisagio y solemne reserva á las 5.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 5, 7 y 9; á las 10 la mayor con homilia por el Rdo. Sr. Cura-Económico. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Vísperas y Santísimo Rosario.

En las Concepcionistas se practicará el día de retiro mensual para los congregantes y devotos del Sagrado Corazon de Jesús.

En S. Cayetano (Lumesanas) se celebra la fiesta del Sto. Patron y titular con Misa rezada á las 4; á las 7 la mayor á voces con acompañamiento de harmonium y sermón del Santo por D. Jaime Tutzó, Pbro., M. A.; despues bendicion con la Sagrada Reliquia de S. Cayetano y adoracion de la misma.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

Movimiento del Puerto

Despachados el 4 Para Alcedia y Barcelona, vapor-correo «Menorquina».

Para Barcelona, pailebot «Union» patron J. E. señat, con 5 tripulantes, langostas y otros efectos.

Para Barcelona, pailebot «Concepcion», patron M. Manjo, con 6 tripulantes y lastre.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

Table with 2 columns: Item and Amount. Includes Suma anterior 5.590'73, Sra. D.ª Enriqueta Peigneux de Becerril (2.ª vez) 5'00, En accion de gracias 2'50, Producto liquido de la tómbola (1.ª seccion) 502'75, Total 6.100'98.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 3 -4 t, 4 por ciento interior 72'40, Idem Exterior 00'00, Idem Amortizable 80'90, etc.

Sociedades recreativas

Centro Ciclista Mahonés

Se convoca á los señores socios á una reunion que tendrá lugar el domingo 5 del corriente, á las cuatro de la tarde, para tratar del festival ciclista que se proyecta celebrar el día 9 del próximo mes de Septiembre. Se suplica la asistencia.—Mahon 3 de Agosto de 1900.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Manuel Sinies 2-2

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 3. En Madrid se desarrolla de una manera alarmante la viruela.

El Emperador de Alemania ha anunciado oficialmente que asistirá en persona el día 9 del corriente á los funerales que en Roma se celebran para el eterno descanso del alma del malogrado Rey Humberto I.

Madrid 3.

París.—Telegrafian de Belgrado que mientras estaba paseando Su Majestad el Rey en coche por un paseo público se le acercó un individuo disparándole un tiro de revólver, pero afortunadamente salió ileso del atentado.

La prometida esposa del Rey de Belgrado ha recibido también una misiva anunciándola que moriria de mala manera.

Madrid 3.

París.—Se ha comprobado que el atentado de que ha sido victima

el Shah de Persia obedecia á un vasto complot de anarquistas para atentar contra la vida de elevados personajes.

Por el Ministerio del Interior se han dictado severísimas medidas en las fronteras para todos los pasajeros que se internen en Francia.

Témense nuevos atentados.

Madrid 3.

San Sebastian.—Al zarpar el crucero «Infanta Isabel» ha estallado la caldera de la máquina, produciéndose una horrible explosion que hirió á veinte y siete individuos, algunos de ellos gravemente.

Reina en esta capital gran cons ternacion con motivo de este suceso.

Madrid 4.

Las últimas noticias que se reciben de San Sebastian dicen que de la explosion resultaron catorce heridos, cuatro de ellos gravísimos, habiendo fallecido uno.

Los oficiales han resultado ilesos.

El cañonero «Balboa» zarpa hoy para Arcachon.

Madrid 4.

San Sebastian.—Con motivo de la explosion de la caldera del crucero «Infanta Isabel» se ha dado comienzo á la correspondiente sumaria para depurar los hechos.

Madrid 4.

El ministro de la Gobernacion Sr. Dato visitará esta tarde los heridos del crucero «Infanta Isabel».

S. M. la Reina visitará los heridos que se encuentran en el hospital, hallándose algunos de ellos en estado gravísimo y con fiebres altas.

Madrid 4

S. Sebastian.—De los heridos en la explosion de la caldera del crucero «Infanta Isabel», cuatro se hallan en estado gravísimo, los demás continúan mejorando.

Es inexacto se haya concedido indulto al reo Floranes.

Madrid 4.

S. M. la Reina y el Sr. Dato, ministro de la Gobernacion, han visitado los heridos del crucero «Infanta Isabel» prodigándoles palabras de consuelo.

El Sr. Silvela marchará á S. Sebastian despues de celebrado el Consejo de Ministros.

DOCTOR BALLESTER MARIN

Médico-Cirujano homeopata de Barcelona

Durante su breve permanencia en Mahon, dispensará Consulta Médica de 11 á 1 y de 4 á 6. Jueves y dias festivos, de 10 á 1.

HOTEL BUSTAMANTE

**MATADERO**

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 28 Julio.—1 buey, 277 kilos, son Rubí (Mercadal); 1 vaca, 133, son Puig (Alayor); 1 id., 192, Turmedén (id.); 1 ternero, 139, id.; 1 id., 173, Palefengué; 2 carneros, 25, son Puig (Alayor); 1 id., 11, Loreto (id.) 2 id., 41, Teletí de Pedro, y 4 id., 42, Lloch Nou.

Día 29.—1 vaca, 148 kilos, Binisaida se Creueta (Villa-Carlos); 1 ternero, 248, son Vey (Ciudadela); 1 id., 123, id.; 1 id., 166, ses Peñas; 3 carneros, 27, Loreto (Alayor), y 1 id., 9, son Puig (id.).

Día 30.—1 vaca, 160 kilos, noria de San Luis; 1 ternera, 121, Ruma Vey (Ferrerías); 1 id., 124, Berbaix; 1 carnero, 15, Binilleutí; 2 id., 33, Alcaldís de Bernardo

(Alayor); 1 id., 14, Raspa (id.), y 2 id., 17, Loreto (id.)

Día 31.—1 ternero, 97 kilos, Serra (Mercadal); 1 id., 161, estancia Refal Nou (Alayor); 1 id., 103, Ruma Vey (Ferrerías); 1 id., 124, ne Vermea; 1 ternera, 96, Torra Blanca; 4 carneros, 36, Juan Pons de se Canesía (Alayor); 1 id., 17, estancia Refal Nou (id.), y 6 id., 75, 5 de St. Lluens (Ferrerías) y 1 de Binidelinet.

Día 1º Agosto.—1 vaca, 195 kilos, Turmedén (Alayor); 1 ternero, 178, Binierroga Vey; 1 id., 130, Sta Ponsa (Alayor); 1 id., 128, estancia ses Ramblas; 2 carneros, 23, estancia Binilleutí; 1 id., 10, estancia Refal Nou (Alayor), y 4 id., 60, Palma

Día 2.—1 vaca, 163 kilos, Murella Nou; 1 ternero, 126, estancia Binilleutí de Dalí; 1 id., 98, Turmedén (Alayor); 1 ternera, 164, id.; 3 carneros, 42, Palma; 1 id., 14, Montserrat (Alayor), y 1 id., 13, Joaquín Bisbals.

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES  
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: **TREINTA MILLONES**

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

**4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11**

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

**Pesetas 550.741.848'06**

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernández.

**SANDALO SOL**

ESENCIA PURA DE SÁNDALO CON SALOL

El mejor remedio y el mas económico para la curación rápida y segura de los  
**FLUJOS DE LAS VIAS URINARIAS**

Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente á la Universidad)

BARCELONA

**FIESTAS EN LLUMESANAS**

Días 4 y 5 de Agosto

En la antigua casa antes ca n' Angel con motivo de las mencionadas fiestas se servirán toda clase de comidas, meriendas y cenas con servicio esmerado y precios económicos.

En la noche del domingo y frente á dicha casa se soltarán algunos globos y se dispararán fuegos artificiales.

Los ciclistas que concurran podrán dejar sus máquinas en la referida casa, á cuyo efecto se les habilitará un local apropiado.

Lo que se avisa para conocimiento del público en general.

**Subasta**

El domingo 5 de Agosto á las once de la mañana, se procederá á voluntad de su dueño, y siendo la postura competente, á la venta en pública subasta de una porción de terreno de una cuartera sembrado, con casa y otros edificios, denominada «LA GARRIGUETA», situada en el territorio de Binicalafó del distrito de S. Clemente.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, donde están de manifiesto los títulos de propiedad de dicha finca.

23, 26, 28, 2, 3 y 4.

**Oficial barbero**

Se necesita uno en la calle de Hannover núm. 12, Barbería. 3-3

**MIRANDA 4 FEMENIAS MIRANDA 4**  
FOTOGRAFÍA FUNDADA EL AÑO 1869

Se hacen toda clase de retratos á precios convencionales.

Entregando un retrato pequeño (tarjeta de visita ó album) se amplia hasta el tamaño natural.

Se venden Panoramas del Puerto y Ciudad de Mahon de 1 metro de largos á 5 pesetas.

Panoramas de la Entrada del Puerto, la Mola, el Faro y hasta el Lazareto é Isla de la Cuarentena de largos 73 centímetros á pesetas 3'75

Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

**Subasta**

Durante las noches del lunes, miércoles y viernes de la semana próxima, dando principio á las nueve, se procederá á la venta en pública subasta de los géneros de lienzo, paño y ropa confeccionada, existentes en la tienda del Sr. Rotger, calle de la Arravaleta, n.º 16.

16, ARRAVALETA, 16

**El rabioso dolor de muelas cariadas**

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

**AIBAF SERDNA**

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

**PARA VENDER**

Lo está la tienda de comestibles de la calle del Castillo núm. 65.

Para su ajuste en la misma tienda. 2-3

**PIANO**

Lo está para vender uno de la fábrica de los Sres. Bernareggi de Barcelona.

En esta imprenta informarán. 1-3

**Casa para vender**

Lo está la de la calle del Bastion núm. 19.

Informes en esta imprenta. 1-3

**MIEL DE PRIMAVERA**

Finísima, líquida y sin mezcla, á 24 céntimos de escudo la libra.

Calle de Cifuentes núm. 25 (tienda de Capblanc). 1-3

**EL BARBERO EN CASA**

Todo el que adquiera el nuevo aparato mecánico «safety-razor» para afeitarse, puede ser barbero de sí mismo.

Este aparato, por su sencillez y fácil manejo, no necesita práctica para su uso, con la particularidad de que ofrece cuantas seguridades apetezca el mas exigente y por su manera de ser excluye todo peligro de herir, aun en los cutis mas delicados. **Es imposible cortarse.**

Puede usarse en cualquier posición, en ferrocarril, en la cama y también en la obscuridad.

Este invento, mirado bajo el punto de vista económico, lo es bajo dos conceptos, pues ahorra dinero y tiempo. En cuanto á la comodidad é higiene, es innegable.

El aparato «safety-razor» va en un elegante estuche de metal, siendo su precio **pesetas 6.**

De venta en la **DRUGERIA MAHONESA de VALIS Y PONS, Calle Nueva, MAHON.**

Nota.—Si no satisface el aparato, se devuelve el importe al comprador.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.